

A l'occasion de la messe chrismale 2023

Chers frères Prêtres

Chers frères et Sœurs,

- 1. La messe chrismale est une célébration eucharistique et liturgique unique pour la vie d'un Diocèse et son presbyterium. Elle est unique, tout d'abord, parce qu'elle est la seule sur toute l'étendue du Diocèse et sur toute l'année liturgique et pastorale. Dans un Diocèse, il ne se célèbre qu'une seule messe chrismale par toute année liturgique et pastorale. Cette messe est aussi unique, parce qu'elle revêt une signification et une symbolique extraordinaire : la messe chrismale est l'expression par excellence de l'unité de tout le Diocèse autour de l'Evêque; Elle est l'expression vivante de la communion entre les Prêtres et leur Evêque; Elle est le signe de la vitalité et de la fécondité sacramentelle dans une Eglise locale.
- 2. Dans cette optique, au cours de cette messe, deux gestes et actions liturgiques, d'une grande portée et signification spirituelle et symbolique, sont posés, à savoir: le renouvellement des engagements sacerdotaux par les Prêtres, et la consécration du Saint Chrême ainsi que la bénédiction de l'huile des malades et de l'huile des catéchumènes.
- 3. Frères et Sœurs, dans l'Evangile de ce jour, le Seigneur Jésus reprend à son compte les paroles prononcées par le Prophète Isaïe : « L'Esprit du Seigneur est sur moi parce que le Seigneur m'a consacré par l'onction » (Lc 4, 18 ; Is 61,1). Ces paroles s'appliquent en premier, et véritablement, à Jésus, le Grand Prêtre (He 7, 23-8,7) et le Christ, c'est-à-dire l'Oint du Seigneur, consacré par le Père lui-même. Elles s'appliquent aussi à tous les baptisés, qui, au jour de leur Baptême ont été consacrés par l'onction du Saint Chrême et configurés au Christ: Prêtre, Prophète et Roi. Mais, de manière spéciale, ces paroles s'appliquent aux Prêtres.

Chers Frères Prêtres

4. Vous êtes les Oints de Dieu. Vous êtes « Prêtres du Seigneur » et « Servants de notre Dieu » (Is 61,6). Au jour de votre Baptême et de votre confirmation, comme tous les autres chrétiens, vous avez reçu l'onction du Saint Chrême sur votre front. Au jour de votre ordination presbytérale, à la différence et plus que tous les autres chrétiens, le Saint Chrême a été appliqué par l'Evêque sur vos mains. Par l'imposition des mains de l'Evêque et la prière consécratoire dite par celui-ci, vous avez été consacrés Prêtres et habilités à agir in persona Christi capitis. Oui, plus que quiconque, j'en ai la certitude, la foi et l'espérance : sur vous repose l'Esprit-Saint. Voilà pourquoi, je voudrais, à mon nom et au nom de toute l'Eglise-famille-Dieu d'Idiofa, vous dire et vous redire

Tél.: +243 (0) 81 450 12 52- E-mail: mokojose2@gmail.com - Web site: www.diocese-idiofa.org



A l'occasion de la messe chrismale 2023

toute mon admiration, ma reconnaissance, mon respect et ma joie. Laissezmoi vous dire affectueusement en Kikongo: « Kiese na kuvanda nsadi ya ngangi ya bima yonso ». Vous avez fait don de votre vie et de tout votre être; don de votre jeunesse et de votre beauté; don de votre intelligence et tout ce que vous avez de plus honorable à Dieu et à son Eglise. Cela mérite d'être salué et reconnu à juste titre.

5. En m'adressant à vous, ici présents à cette messe chrismale, je pense à tous nos frères Prêtres qui à travers le Diocèse et le monde, pour l'une ou l'autre raison, n'ont pas pu se joindre à nous physiquement, mais sont en communion spirituelle avec nous. Je pense à ceux qui parmi vous traversent des moments difficiles, des moments de doute et d'échec; qui sont terrassés les épreuves, les difficultés de toute sorte, la maladie ou le poids de l'âge. J'ai aussi une pensée pieuse pour ceux de notre clergé d'Idiofa qui nous ont précédés dans la maison du Père, de l'Abbé Lankwan jusqu'à ceux qui nous ont quitté cette année pastorale 2022-2023: Abbé Cyprien Kaleke, Abbé Paulin Edzilambusi, et plus récemment, Abbé Alain Lanets dont les funérailles seront organisées juste après les festivités pascales.

Très chers frères dans le sacerdoce ministériel

- 6. Comme le Christ, si vous avez été consacrés et élevés à la dignité sacerdotale, c'est en vue d'une mission. Jésus dans l'Evangile d'aujourd'hui ne s'arrête pas à dire: « L'Esprit du Seigneur est sur moi parce que le Seigneur m'a consacré par l'onction ». Non, il poursuit et va plus loin: « Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres, annoncer aux captifs leur libération, et aux aveugles qu'ils retrouveront la vue, remettre en liberté les opprimés, annoncer une année favorable accordée par le seigneur » (Lc 4, 18-19). Mes chers Prêtres, Nous ne devenons pas prêtres pour le simple plaisir de le devenir; Nous ne devenons pas Prêtres pour nous-mêmes. Mais, nous devenons prêtres pour le peuple de Dieu et en vue d'une mission pour laquelle nous sommes envoyés. Cette mission du Prêtre, justement comme le Christ, consiste d'abord à annoncer la bonne nouvelle. C'est ainsi Saint Paul peut dire: « Malheur à moi si je n'annonce pas l'Evangile » (1 Co 9, 16).
- 7. Annoncer la bonne nouvelle de Jésus-Christ devrait être la priorité des priorités dans notre vie sacerdotale. Prenons le temps et préparons avec soin nos prédications et nos homélies (Cf. François, *Evangelii Gaudium*, n° 135-159); Annonçons avec joie et zèle l'évangile du Seigneur, non seulement par la parole, mais aussi et surtout par le témoignage de notre vie exemplaire. A son temps, le Pape Paul VI ne cessait de le rappeler: « L'Eglise a plus besoin des témoins que des prédicateurs ou des grands maîtres». Souvenez-vous toujours, chers prêtres, de ces paroles que prononce l'Evêque le jour de votre

Tél.: +243 (0) 81 450 12 52- E-mail: mokojose2@gmail.com - Web site: www.diocese-idiofa.org



A l'occasion de la messe chrismale 2023

ordination, « Imitamini quod tractatis », et «Reproduisez dans votre vie les mystères que vous célébrez ». Ensuite, la mission du Prêtre consiste à sanctifier le peuple de Dieu par les sacrements et les sacramentaux. Enfin, la mission du Prêtre est de gouverner le Peuple de Dieu, non par cupidité et arrogance, mais dans un esprit d'humilité, de service, de synodalité et coresponsabilité.

- 8. Comme vous pouvez le voir mes chers Prêtres, vous avez une mission noble, et à la fois, exigeante. Pauvres pécheurs vous l'êtes. Mais avez du prix aux yeux du Seigneur (Is 43,4) et sa grâce vous vient toujours en aide. Ce sont vos pieds, vos mains, vos paroles, bref votre être tout entier, que le Seigneur emprunte pour rejoindre les périphéries existentielles de son peuple aujourd'hui et maintenant, le guérir de ses maux, le libérer des oppressions et lui redire : « *Aujourd'hui s'accomplit* ce passage de l'écriture que vous avez entendu ». Exercez cette mission avec générosité, tendresse, amour et miséricorde comme Jésus le Grand Prêtre. Soyez les ambassadeurs du Christ (2 Co 5, 20) auprès de son peuple meurtri, auprès des malades, des personnes de troisième âge et auprès des jeunes.
- 9. Aussi, remarquons chers frères, lorsque Jésus referme le livre saint, le rend au servant et s'assied, « tous dans la synagogue avaient les yeux fixés sur lui » (Lc 4, 20). Ce geste est très significatif. Il nous interpelle et nous rappelle que le secret de la réussite de notre mission chrétienne et sacerdotale réside dans le regard, mieux la qualité du regard, que nous portons sur Jésus-Christ qui se donne à voir sur la croix, dans le Saint Sacrement, et d'une certaine manière, sur le visage des pauvres et des souffrants. Comme le disons dans l'invitatoire de l'Office du matin pendant le temps de Carême: « les yeux fixés sur Jésus-Christ, entrons dans le combat de Dieu ». En réalité, lorsque nous regardons Jésus, c'est lui qui en retour nous regarde et nous aime.

Chers frères prêtres

10. Tout à l'heure, devant l'Evêque, et en présence du peuple de Dieu, vous allez renouveler vos engagements et vos promesses sacerdotales de mener une vie pauvre, obéissante et chaste (Cf. P.O, n° 15-17). Ce n'est pas un geste creux, ni une formalité de routine, encore moins un rituel folklorique de circonstance. Il s'agit là d'un geste profondément spirituel et significatif. Par ce geste, vous allez manifester votre volonté à suivre le Christ et à poursuivre votre mission dans l'Eglise. Vous allez de nouveau prendre l'engagement de vivre toujours plus unis au Christ, de chercher à lui ressembler, de renoncer à vous-mêmes, d'être fidèles aux engagements attachés à la charge ministérielle, de célébrer les sacrements, et d'annoncer la parole de Dieu avec désintéressement et charité. Sur ce chemin, rappelez-vous et essayer surtout de vaincre trois tentations évoquées par le Pape François lors de son adresse

Tél.: +243 (0) 81 450 12 52- E-mail: mokojose2@gmail.com - Web site: www.diocese-idiofa.org



A l'occasion de la messe chrismale 2023

aux consacrés dans la Cathédrale Notre Dame du Congo: la médiocrité spirituelle, le confort mondain et la superficialité.

11. Outre le renouvellement des engagements par les Prêtres, nous allons aussi procéder à la consécration du Saint Chrême et à la bénédiction des autres huiles saintes. Le Saint Chrême, d'où vient l'appellation même de cette messe (messe chrismale), est l'huile sainte que nous utilisons pour le Baptême, la confirmation et l'ordination sacerdotale et épiscopale. L'huile des catéchumènes prépare les futurs baptisés à recevoir avec les dispositions qui conviennent le sacrement de Baptême. L'huile des malades, quant à elle, apporte la guérison physique et spirituelle, redonne espérance et courage, efface les péchés et prépare ceux qui vont passer l'épreuve de la mort à rencontrer leur Seigneur.

Bampangi batondama,

- 12. Vous êtes venus nombreux à cette messe pour soutenir, encourager et prier pour vos prêtres. Je vous en remercie sincèrement et vous exhorte : aimez vos prêtres et souhaitez-leur du bien ; aimez vos diacres, signes du Christ serviteur ; et si vous avez encore de la place dans votre cœur aimez votre Evêque et priez-lui. Les prêtres sont souvent des personnes sacrifiées. On parle d'eux souvent quand ils trébuchent ; on cite leurs noms quand ils sont dans l'erreur, mais pas assez lorsqu'ils font bien. Cela doit changer. « A vin nouveau, outres neuves ». Apprenons à parler positivement de nos Prêtres. Pour ceux qui sont dans l'erreur, ne nous laissons pas de les conseiller, de les reprendre et de prier pour qu'ils se convertissent.
- 13. Sans avoir l'intention d'encenser les erreurs des Prêtres, ni d'encourager des attitudes et des comportements contraires à l'identité sacerdotale, je fais miennes les paroles du Chant prophétique de l'Abbé Alain Lanets, Abbé ya Kiese: « Na Bana na mono muntu kusimba ve ». L'Abbé Alain chante au dernier couple: « Simba ve banganga Nzambi bo ke kabu na mono ya mbalu-mbalu ».
- 14. Que la Vierge Marie, Mère des Prêtres, prie pour nos Prêtres afin qu'ils soient des Prêtres zélés, joyeux et heureux dans leur ministère.

+ Mgr José MOKO EKANGA